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Определены конкретные задачи 
СОСТОЯВШИЙСЯ в феврале 

Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил 
вопрос «О работе комсомольс
ких организаций по дальнейше
му укреплению трудовой дис
циплины н усилению коммунис
тического воспитания молоде
жи», который поставил перед 
первичными комсомольскими ор
ганизациями задачи по актив
ному участию в общенародной 
борьбе за укрепление трудо
вой дисциплины, повышению эф-' 
фективности и качества работы. 
Вопросы Пленума были обсуж
дены на совещании комсомольс
кого актива факультета техни
ческой кибернетики. В работе 
совещания приняли участие 
секретарь Ленинградского ГК 
ВЛКСМ г. в. Мещеряков, члены 
комитета ВЛКСМ ЛПИ, партий
ного бюро и деканата ФТК. 

На совещаини были отмече
ны недостатки в трудовой и учеб
ной дисциплине комсомольцев 
факультета (посещаемость заия
тий, дисциплина, поведение в 
институте и общежитии). Комсо
мольский актив нацелил все 
подразделения комсомольской 
организации' факультета доби
ваться того, чтобы требование 
времени к личной дисциплине 
каждого человека дошло до соз
нания всех комсомольских ФТК. 

В принятом на совещании 
постановлении нашли свое отра
жение конкретные задачи по 
повышению дисциплины, по реа
лизации в жизнь решений но
ябрьского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС. 

И. К Р А С Н О В , 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ФТК 

ЗАБОТЫ ОБЩИЕ 
ЗАДАЧА укрепления трудовой 

дисциплины ставится сейчас в 
общегосударственном масштабе. 
Для студентов трудовая дис
циплина — это прежде всего по
сещение лекций, семинаров, 
консультационных занятий. 
Учебно-воспитательная комиссия 
и комитет комсомола РФФ 
уделяют больщое вниманне про
веркам посещаемости. Мы ста
вим своей целью довести до све
дення каждого студента, что при
нимаемые меры — не кампания, 
а повседневная работа по ук
реплению трудовой дисциплины 
студентов, продиктованная 
жизнью и требованиями ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС. 

проверки посещаемости про
водятся планово, два раза в 
неделю, на первых трех кур
сах. Кроме того, в феврале-
марте прошла неделя проверок 
посещаемости, организованных 
учебным отделом комитета 
ВЛКСМ РФФ и секретарями 
комсомольских организаций ка
федр. Причем проверяется и 
посещение лекций, и добросо

вестное отношение старост к 
своим обязанностям. УВК коми
тета комсомола проводит систе
матические проверки посеща
емости семинарских занятий на 
3-м курсе, так как это уже 
специальные дисциплины, зна
ние которых определяет качест
во подготовки будуш 1̂x специа
листов. Все эти данные исполь
зуют в своей работе и УВК, 
и деканат, куда регулярно посту
пает информация о проверках. 
Совсем недавно состоялось соб
рание комсомольской организа
ции РФФ, где было принято 
постановление о том, что бюро 
ВЛКСМ кафедр должно хода
тайствовать перед деканатом о 
снятии со стипендии на месяц 
студентов, имеющих 20 и более 
часов пропусков. По итогам 
проверок принимаются соответ
ствующие меры, — например, 
два старосты уже получили за
мечания по факультету ,за не
добросовестное отношение к 
своим обязанностям. 

К. НИКИТИН, 
секретарь комитета ВЛКСМ 

РФФ 

Рассказываем о коммунистах 

ВЕТЕРАН 
Д Л Я Виктора Сергеевича Тара

сова Первомай в этом г о д у был 
п р а з д н и к о м о с о б ы м . Д о к т о р у тех
нических наук, профессору иафед
р ы информационных и управляю
щих систем факультета техничес
к о й к и б е р н е т и к и В. С. Тарасову 
исполнилось 60 лет. За е г о пле
чами — сложная, интересная, м н о 
гогранная ж и з н ь . 

Война прервала г о д ы учебы в 
институте. В о с е м н а д ц а т и л е т н е г о 
д о б р о в о л ь ц а Тарасова направляют 
в артиллерийское училище, и у ж е 
в 1942 году он защищает небо 
на М о с к о в с к о м , Северном и За
п а д н о м фронтах. Там, на фронте, 
получил Виктор Сергеевич свой 
партийный билет. 

После войны вновь с беспредель
ной энергией берется за учебу. 
Студенческие г о д ы пролетели не
заметно, и вот у ж е д и п л о м с 
отличием о б окончании Л П И и рас
пределение на работу в р о д н о й 
институт. В 1955 году аспирант 
профессора Т. Н. Соколова В. С. 
Тарасов успешно защищает канди
датскую диссертацию, и теперь у ж е 
сам готовит высококвалифициро
ванных специалистов для страны. 
Тогда ж е , в к о н ц е 50-х, о н - о р г а 
низует л а б о р а т о р и ю моделирова
ния и вместе с с о т р у д н и к а м и б е 
рется за исследование д и н а м и к и 
аэродинамических и г и д р о д и н а м и 
ческих объектов. Под е г о р у к о 
водством и при е г о участии была 
создана одна иэ первых в стране 
аналоговых вычислительных машин 
«Модель — 2», разработана ц и ф р о 
вая модель с м н о г о р а з р я д н ы м и 
п р и р а щ е н и я м и . Результатом ис
следований в области м о д е л и р о 
вания систем с распределенными 
параметрами явилась д о к т о р с к а я 
диссертация. И к правительствен
н ы м наградам, полученным в годы 
войны, теперь добавился знак 
«За отличные успехи в работе выс
шей школы». Перечислять фами
лии учеников Тарасова пришлось 
6ь1^ д о л г о , достаточно сказать,, 
что четверть преподавателей ка
ф е д р ы информационных управя-
ю щ и х систем вышли из его ла
б о р а т о р и и . 

Свой большой педагогический и 
научный опыт Виктор Сергеевич от
дает л ю д я м — это л е к ц и и , учебные 
пособия, статьи, научные д о к л а д ы . 
В 1979 году его книга «ЭВМ и 
их применение для исследова
ния АСУ» заняла М1 место на 

Всероссийском к о н к у р с е учебников. 
Тарасов умеет увлечь за с о б о й , 

но увлечь не подавляя инициати
вы, что позволяет ученикам рас
крывать свои лучшие способнос-

д и . Здесь, в и д и м о , немалую роль 
играют особенности характера Вик
тора Сергеевича: с к р о м н о с т ь и у д и 
вительное доверие к к а ж д о м у . 
Д а и о к р у ж а ю щ и е , где бы ни 
был Тарасов, отвечают е м у дове
р и е м . В военные годы он к о м с 
о р г батальона, секретарь к о м с о 
м о л ь с к о й организации управления 
штаба дивизии, парторг роты, 
член п а р т б ю р о батальона. В сту
д е н ч е с к и е г о д ы — п а р т г р у п о р г 
группы и курса, член п а р т б ю р о 
факультета, председатель п р о ф к о 
м а института. И сейчас п{>офес-
с о р В. С. Тарасов выполняет 
б о л ь ш у ю о б щ е с т в е н н у ю работу: 
о н руководитель у ч е б н о - м е т о д и 
ческого отдела комитета н а р о д н о 
г о к о н т р о л я Л П И . 

Как у ч е н о г о Виктора Сергееви-
^ ча всегда отличает интерес к о 

всему н о в о м у . В последние годы 
и м организована учебная лабора
тория «Моделирование и автомат 
тизация эксперимента». 

М ы , с о т р у д н и к и кафедры ИУС, 
ж е л а е м ветерану Великой Отечест
венной войны, профессору, к о м м у 
нисту Виктору Сергеевичу Тарасову 
е щ е м н о г и х и м н о г и х лет плодот
в о р н о й п е д а г о г и ч е с к о й , научной и 
общественной деятельности. 

По поручению 
сотрудников кафедры ИУС 

В. Ф И Л И М О Н О В , 
доцент 

На снимке: п р о ф е с с о р В. С. Тара
сов. 

У немецких друзей 

в Техническом университете 
Дрездена состоялась IX отчетно-
выборная конференция Общества 
г е р м а н о - с о в е т с к о й д р у ж б ы . . С 
отчетным докладом на ней вы
ступил председатель правления 
О Г С Д при ТУ Ганс Якоби. 

Общество г е р м а н о - с о в е т с к о й 
дружбы является одной нз са
мых многочисленных массово-поли
тических организаций ГДР. 15500 
студентов, преподавателей и сот
рудников университета являются 
членами общества, основная за
дача которого — ознакомление ши
роких масс трудящихся ГДР с со
ветским образом жизни. Выполне-

{Нию >той задачи посвящена дея
тельность 43 первичных органи-
ЗМций О Г С Д при ТУ Дрездена. 

В 1982 году ими было прове
дено 4924 мероприятия, иа но
т о р ы х п р и с у т с т в о в а л о б о л е е 
1 1 8 0 0 0 ч е л о в е к . « О с н о в н о й 
целью этих мероприятий, — ска
зал докладчик, — является разъяс
нение политики мира и междуна
родной солидарности, проводи
мой Советским Союзом, популя
ризация достижений и опыта со
ветского народа в строительстве 
коммунизма, знакомство с мораль
ными ценностями советских лю
дей, а также развенчивание ан
тикоммунизма и антисоветизма». 

Докладчик подробно охаракте
ризовал ряд мероприятий: прове
дено 75 олимпиад, посвященных 
СССР; сделано 969 докладов, прош
ли фотовыставка «Дружба-82» 

и фотоконкурсы, посвященные 
X I I конгрессу ОГСД. 20 лучших 
работ фотолюбителей передано 
в дар Политехническому институ
ту, познакомиться с ними можно 
будет в читальном эале библио
теки. 

Большую помощь обществу ока
зывают советские аспиранты и 
стажеры, обучающиеся в ТУ, а 
также ученые нашей страны, приез
жающие в ГДР для обмена опытом 
и чтения лекций. Популярны круж
ки по изучению русского языка 
и «Праздники русского языка». 

Особое внимание уделяется раз
витию научных связей. В настоя
щее время ученые ТУ сотрудни
чают с 25 научными учреждения
ми СССР по 25 темам. В 95 
кружках по изучению советского 
опыта изучается научная лите
ратура и периодика. 

Большое внимание уделяется 
и развитию соцсоревнования м е ж д у 
студенческими группами вузов.' 
Положительно оценен опыт такого. 

соревнования между группами 
344, 3 4 4 / 2 и группами соответ
ствующих специальностей ТУ. 

На конференции присутствова
ла делегация общества дружбы 
« С С С Р — Г Д Р » при Техническом 
университете. Ее принял зам. сек
ретаря парткома СЕПГ ТУ Э. Фран
ке. Члены делегации посетили 
секцию ж о н о м и к и , встретились 
с членами правления ОГСД. При 
>том состоялся широкий обмен 
опытом работы. Было подчеркну
то, что сотрудничество м е ж д у 
комитетом и правлением О Г С Д ох
ватывает большой спектр поли
тико-идеологической работы, спо
собствует воспитанию у студентов 
и сотрудников чувства социалисти
ческого интернационализма. 

В заключение было подписано 
очередное соглашение о дружбе 
и сотрудничестве между комите
том и правлением О Г С Д на 1983 — 
1985 годы. 

Д . БРАТНИКОВ, 
председатель комитета общества 

дружбы «СССР—ГДР» прн ЛПИ 

М ы -
интернационалисты 

НАРОД 
ПОБЕДИТ! 

•НАШ народ, как и все прогрес
сивное че^товечество, отметил 
праздник труда, праздник ми[̂ а, 
праздник, ставший символом сво
боды от классового угнетения. 

Уже два месяца израильские 
захватчики не могут подавить 
восстание моего народа на запад
ном берегу реки Иордан и в сек
торе Газа, хотя используются хи
мические отравляющие вещества 
и тысячи детей оказались в боль
ницах, десятки погибли или по
теряли зрение. Вот в таких усло
виях мой народ отметил I Мая. 
Но палестинцы уверены, что при
дет день, когда они станут хозя
евами своей страны и отметят 
праздник под мирным небом. 

АБУ ГАТТАС ЗАКАРИЯ, 
студент из Палестины 

СПАСИБО 
ЗА ПОМОЩЬ! 

ИСПОЛНИЛАСЬ пятая го
довщина Апрапьской революции 
в Афганистане. После ее победы 
в нашей стране решены многие 
задачи по развитию и закрепле
нию революционных завоеваний, 
по проведению широкого комп
лекса социально-экономических 
преобразований, направленных 
на ликвидацию феодальных пе
режитков и повышение жизнен
ного уровня трудящихся. 

В течение пяти лет после побе
ды Революции афганский народ 
достиг больших успехов в раз
личных областях жизни. И мы 
высоко ценим помощь братских 
стран во главе с великим Совет
ским Союзом. 

Год от года крепнет наша дру
жба. Афганская молодежь полу
чила возможность проходить 
обучение в вузах Советского 
Союза, в том числе и в таком за
мечательном институте, как Ле
нинградский политехнический 
им. М . И . Калинина. 

Через некоторое время мы вер
немся на родину молодыми спе
циалистами и тоже будем вно
сить вклад в дело построения но
вого общества в Афганистане. 

ГОЛЬРАХИМ САФИ, 
председатель афганского 

землячества ЛПИ 

В АТМОСФЕРЕ 
ДРУ>ЙБЫ 

НА кафедре русского языка 
прошла олимпиада по русскому 
языку для иностранных студен
тов ЛПИ под девизом «Студент 
и научно-технический прогресс в 
XI пятилетке». Более трехсот сту
дентов-иностранцев приняли ак
тивное участие в конурсе сочине
ний по темам, отражающим борь
бу за мир, дружбу и братств'о на
родов нашей планеты, укрепле
ние интернациональных связей 
между советским народом и на
родами разных стран и континен
тов. 

Наиболее интересно и ярко те
ма раскрыта в работе студента 
из Бангладеш Абдуль Азиз Буй
на (1 курс, ГТФ) — «Националь
ный герой — борец за счастье 
народа», в которой рассказано об 
исторической преемственности 
между героями Великой Отечест
венной войны и борцами за ос
вобождение Бангладеш. 

В сочинении Нгуен Зань Кхоа 
из Вьетнама (П курс, ГТФ) «Ле
нинград и ленинградцы» повест
вуется о городе Ленина, городе 
трех революций. 

На материале последних геро
ических событий в Ливане рас
крыта тема студентом П1 курса 
ЭлМФ А. Эльхатибом. 

Конкурс олимпиадных сочи
нений еще раз продемонстриро
вал чувстводружбы и интернаци
онализма между народами раз
ных стран. 

' Е. КАЛИНИНА, 
доцент 

Н. УШАКОВА, 
' ст. преподаватель кафедры 

русского языка 
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Поздравляем! 
ПРЕМИЯ Совета Минист

ров СССР 1983 года присуж
дена доктору технических 
наук, заведующему кафед
рой «Теплоэнергетические ус
тановки» Л П И им. М. И. Ка
линина В. А. Иванову за раз
работку и широкое внедре
ние системы научно-техничес
ких мероприятий по переводу 
тепловых электростанций на 
комбинированное производс
тво тепловой и электрической 
энергии, обеспечивающих 
значительную экономию ор
ганического топлива и капи
тальных вложений в народ
ное хозяйство. 

Р е к т о р а т , п а р т и й н ы й , 
профсоюзные комитеты, ко
митет ВЛ к е м института, 
редакция газеты «Политех
ник» поздравляют Валерия 
Алексеевича с этой наградой, 
желают ему новых творчес
ких успехов. 

П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н А Я 

ПРОГРАММА — 

В ДЕЙСТВИИ 

На совете 
института 

НА апрельском заседании 
совета института был рас
смотрен вопрос «О ходе реа
лизации плана мероприятий 
института по Продовольст
венной программе в свете ре
шений майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС». 

И в докладе и. о. проректо
ра по научной работе И. Г. 
Ефимова, и в выступлениях и 
прениях отмечалось, что в 
институте проводится боль
шая работа в рамках целе
вых комплексных программ 
по реализации мероприятий 
по Продовольственной про
грамме. 

В прошлом году в этом пла-
• не было выполнено работ на 
сумму 800 тыс. рублей, эконо
мический эффект от внедре
ния составил более 2 млн. 
рублей. Еще более высокие 
рубежи запланированы на 
текущий год. 

Однако, как подчеркивает 
в постановлении совет, есть 
здесь и пока неиспользован
ные резервы. Работа по реа
лизации Продовольственной 
программы в Л П И продол
жается. 

Межвузовская 
олимпиада 

24 АПРЕЛЯ в ЛТЛ им. 
С. М. Кирова прошла город
ская межвузовская олимпи
ада по экологическим проб
лемам «Охрана природы-83». 

Олимпиада проходила по 
двум направлениям: «Эколо
гические основы охраны при
роды», 3 котором участвова
ли вузы, выпускающие спе
циалистов эколого-биологи-
ческого направления (ЛГУ, 
ЛСХИ, Л В И и др.), и. «Тех
нические основы охраны при
роды» (ЛТИХП. Л И К И , 
Л Т И Ц Б П и др.). 

Студенты кафедры инже
нерных мелиорации, гидро
логии и охраны окружающей 
среды Л П И О. Бровкина, 
Г. Заруднева, С. Иванова и 
В. Йорданов, участвовавшие 
во втором направлении, хотя 
и не заняли призовых мест 
ни в командном, ни в.личном 
зачете, но выступили доста
точно успешно. 

Е. КАРЛОВ, 
член жюри межвузовск'ой 

городской олимпиады 
«Охрана природы-83», 

доцент ГТФ 

В А Ж Н Ы Е 
З А Д А Ч И 
ДОЗОРНЫХ -

РЕШЕННЫЕ И ПРЕДСТОЯЩИЕ 
КАК неотложную программу дей

ствий восприняли народные контро
леры решения ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Выполняя на
каз партии—действовать энергич
нее, наступательнее, народные кон
тролеры вносят заметны^ вклад в 
выполнение решений XXVI съезда 
КПСС, заданий XI пятилетки, в 
борьбу за повышение организован
ности, укрепление дисциплины и по
рядка, строжайшее соблюдение ре
жима экономии. 

ОСНОВНЫМ звеном вуза являет
ся кафедра. Поэтому комитет НК, 
опираясь на опыт дозорных ленин
градских промышленных предприя
тий, разработал методику и уже вто
рой год проводит комплексные про
верки кафедр института.' В основу 
контрольной деятельности положена 
проверка работы кафедры за пос
ледние пять лет в области учебно-
методической и научной деятельнос
ти, подготовки кадров высшей ква
лификации и преподавательского ре
зерва, оснашенности учебных лабо
раторий современным оборудова
нием и связи учебного процесса с ка
федральными научными исследова
ниями и разработками. Комплек
сную проверку проводит компетен
тная комиссия КНК, в которую вхо
дят не только дозорные, но и профес
сора и преподаватели других кафедр 
и факультетов. За отчетный период 
проверено по такой методике 8 ка
федр; результаты проверок обсуж
дены на заседаниях комитета и при
няты соответствующие постановле
ния. 

Повторные проверки кафедр, на
правленные на контроль выполнения 
постанбвлений КНК, показывают, 
что, несмотря на сравнительно не
большой срок в жизни кафедраль
ного коллектива — один год,— ос
новные показатели его работы резко 
возрастают. 

ВАЖНЫМ участком работы до
зорных является также контроль 
за выполнением государственного 
плана выпуска ннженеров, за рабо
той кафедр, факультетов и подраз
делений института, обеспечивающий 
успешную подготовку высококвали
фицированных специалнетов для 
народного хозяйства. 

КНК систематически контроли
рует своевременность составления 
расписаний занятий и экзаменов, 
ежегодно проводит проверку инди
видуальных планов преподавателей. 

Проведена большая работа по 
контролю эффективности НИР. 
С момента организации НИЧ в Л ПИ 
прошло более трех лет. НИЧ/сегод-
ня проводит безусловно большую 
работу, направленную на упорядо
чение деятельности служб, коорди
нирование научных исследований н 
разработок, совершенствование пла
нирования и т. д. Вместе с тем про

веркой установлено, что число внед
ренных НИР упало, сумма под
твержденного экономического' 
эффекта уменьшилась с 33,3 млн. 
руб. (в 1980 г.) до 29,1 (в 1981 г.) 
н 27,6 млн. руб. (1982 г.). Почти в 
два раза снизилась эффективность 
прикладных работ. 

В ноябре 1982 г. КНК провел 
проверку расходования средств на 
оплату совместителей по хоздого
ворам на 5 кафедрах, а также ме
роприятий НИЧ ЛПИ, направлен
ных на экономию фонда зарплаты 
и усиление контроля за его расходо
ванием. Проверкой установлено, 
что учет работы учебно-вспомога
тельного персонала (УВП) и сту
дентов по хоздоговорам почти на 
всех проверенных кафедрах ведется 
с нарушением приказов и указаний. 
За допущенные недостатки в работе 
комитет НК строго наказал винов
ных. 

Необходимо отметить, что ректо
рат внимательно рассмотрел пос
тановление КНК по названному 
вопросу—издан приказ «Об улуч
шении организации работ совмес
тителей по хоздоговорным НИР», 

^который направлен на устранение 
отмеченных недостатков в деятель
ности НИЧ и кафедр. 

ОСНОВНОЕ внимание дозорных в 
области использования оборудо
вания было направлено на контроль 
своевременного ввода в эксплуа
тацию и эффективность работы до
рогостоящего оборудования. Су
щественно уменьшилось число еди
ниц дорогостоящего оборудования, 
вводимого с большнм опозданием. 
Тем не менее на 1 марта 1983 года 
еще 11 едиНиц не введены в эксплуа
тацию, хотя плановые сроки уже 
истекли. 

Нам представляется, что преду
преждений уже достаточно и наста
ло время, когда администрация и 
органы народного контроля должны 
начать строго привлекать к ответ
ственности руководителей подразде
лений за простой и неиспользова
ние лабораторного оборудования. 

Внимание народных контролеров 
в области хозяйственной деятель
ности было сосредоточено на контро
ле выполнения планов капитального 
строительства и ремонта, подготов
ке учебных корпусов и студенчес
ких общежитий к очередному учеб
ному году и работе в зимних усло
виях, а также на проверке выполне
ния меропр|?ятий по экономии элек
тричества и сохранению тепла в по
мещениях института. 

Сейчас можно с удовлетворением 
сообщить, что эта работа увенчалась 
определенными успехами. За 
1982 год в результате внедрения 
мероприятнй, рекомендованных ко
митетом и группами народного кон
троля по проведенным проверкам. 

ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ 
в СВОЬ^М выступ.чснии .чекан ра

диофизического факультета профес
сор И. А. Аброян отметил, что рабо
та народных контролеров помогает 
выявить слабые места, упущения в 
деятельности администрации фа
культетов, кафедр. В работе на
родных контролеров чувствуется 
серьезная заинтересованность в 
улучшении положения на факуль
тете и намечаются пути устране
ния выявленных недостатков. 

Заместитель секретаря партий
ного бюро ЦНИИ РТК В. Н. Миро
нов рассказал о работе народных 
контролеров ЦНИИ РТК. Он под
черкнул результативность работы 
дозорных. Как показывают повтор
ные проверки, администрация опе
ративно устраняет недостатки в ра
боте, отмеченные в документах 
ГНК. 

О работе народных контролеров 
по выявлению недостатков, касаю
щихся учебного процесса, расска
зал руководитель учебного отдела 

института А. В. Федотов. 
Заместитель председателя коми

тета НК доцент кафедры «Охрана 
труда» А. А. Ерофеев в своем 
выступлении остановился на недос
татках в области НИР, которые 

!подлежат решительному устране
нию. Это относительно низкий уро
вень НИР на ряде кафедр, не

достаточная доля прикладных НИР, 
снижение их экономической эффек
тивности, недостатки в организации 
и планировании НИР, в частности 
в рамках КДС. 

О том, как работает над устра
нениями недостатков, отмеченных 
комиссией КНК, коллектив кафедр 
инженерной мелиорации, гидроло
гин и охраны окружающей среды, 
рассказал заместитель заведующего 
кафедрой ст. н. с. Н. Б. Янковский, 
ковскнн. 

Секретарь парткома института 
профессор Ю. С Васильев от имени 
парткома института поблагодарил 

достигнута экономия 102 тыс. кило
ватт-часов электроэнергии и 
530 Гкал тепловой энергии. 

КНК систематически контролиро
вал хозяйственную деятельность ин
ститута, только за отчетный период 
этн вопросы рассматривались на II 
заседаниях комитета с участием 
проректора по'АХР, главного инже
нера и начальника служб. 

В КНК поступает много письмен
ных и устных заявлении с жалоба
ми на низкое качество капитального 
ремонта зданий. Новому составу ко
митета необходимо строже привле
кать к персональной ответствен
ности руководителей подразделений, 
допускающих просчет в своей дея
тельности. 

В СИСТЕМЕ общественного пита
ния усилия народных контролеров 
были направлены на контроль орга
низацин общественного питания н 
качества обслуживания. Проводи
лась проверка соблюдения правил 
советской торговли и выполнения 
обязательств сторон по договору 
ЛПИ и трестом столовых Калинин
ского района. Контролировалось вы
полнение летнего ремонта столовых 
и буфетов, кафе Дома ученых и ма
газина-кулинарии, их саннтарно-
техническое состояние, а также вы
полнение планов по установке ново
го-оборудования. Вошло в практику 
КНК проведение совместных прове
рок, в которых участвуют предста
вители комиссий общественного кон
троля, профсоюзных комитетов, 
«Комсомольского прожектора», фа
культетских групп и постов НК. 

Анализ деятельности дозорных 
показывает, что система общест
венного питания в институте хотя 
и медленно, но все-таки улучша
ется: повысилось качество приго
товления блюд, чище стало в 
большинстве столовых и буфетов, 
уменьшилось число замечаний в 
актах проверок. 

В ЯНВАРЕ комитет НК рассмот
рел результаты проверок трудовой 
дисциплины в отделе технических 
средств обучения. Было установле
но много нарушений, виновные нака
заны. 

КНК обязал председателей групп 
и постов народного контроля систе
матически контролировать деятель
ность руководителей подразделений 
института, направленную на повы
шение трудовой дисциплины. 

По материалам народных контро
леров за отчетный период издано 
более 15 приказов ректора. Можно 
с уверенностью заявить, что народ
ные контролеры института ведут 
серьезную борьбу с нарушителя
ми трудовой дисциплины, со вся
кого рода излишествами, бесхо
зяйственностью и злоупотребле
ниями. 

ПАРТИЙНЫЙ комитет и рай-

Конференция 

народных 

контролеров 

онный комитет народного контро
ля уделяют большое вниманне 
работе народных контролеров ин
ститута, повышению их боевитости 
и авторитета. В апреле 1982 
года районный комитет народного 
контроля рассмотрел работу КНК 
ЛПЙ име(|и М. И. Калинина, 
а в феврале 1983 года — вопрос 
о выполнении принятого тогда по
становления. Отмечалось, ч ^ 11̂ ., 
митет НК института улучшйет ру-. 
ководство цеховыми группами и по
стами. Комитетом проведена и ока
зана помощь в работе 7 це
ховым группам. Проведено 6 за
нятий по практике контрольной 
деятельности, за постами НК зак
реплен внештатный актив коми
тета. В настоящее время цехо
вые группы стали работать более 
активно. 

Улучшена гласность работы ко
митета, цеховых групп и постов 
НК. Во всех группах оборудованы 
н своевременно оформляются стенды 
работы групп и постов. За 1982 год 
на партийных собраниях и соб
раниях коллективов трудящихся 
были заслушаны отчеты всех це
ховых групп. 

Комитет ннститута принимает 
более строгие меры воздействия 
к должностным лицам, допускаю
щим промахи в работе, осуще< 
ствляет постоянный контроль за вы
полнением принятых постановлений 

В течение 1980—1983 годов 
за активную работу в органах 
народного контроля 23 человека 
было премировано, 37 дозорным 
была объявлена благодарность при
казом ректора. Наши старейшие 
народные контролеры В. С. Тара
сов, В. В. Никитин, М. Д. Яры-
шова были награждены грамо
тами КНК СССР и РСФСР, бо
лее 30 человек получили допол
нительный оплачиваемый отпуск. 

Активно работалн группы на
родного контроля РФФ, ММФ, 
ФТК, ЭлМФ, ЭнМФ, ниже свонх 
возможностей — ГТФ, ФЭУП, уп-
радления. За последний год утрати
ла свою прежнюю боевитость 
ГНК ПХП. 

ТРИ года назад КНК СССР 
принял решение образовать ко
митет народного контроля в ЛПИ 
имени М. И. Калнннна. Сегодня 
в институте 506 народных контро
леров. В их числе — 164 члена 
КПСС, 29 членов ВЛКСМ, 19 групп 
и 34 поста народного контроля, 
действующих на факультетах, ка
федрах, в отделах и подразделе
ниях ннститута, вносящих свой 
вклад в решение задач, стоящих 
перед институтом в XI пятилетке. 

В. НИКОЛАЕВ, 
профессор, член парткома 

народных контролеров за их ра
боту. Он отметил, что за послед
ние десятилетия коллектив инсти
тута добился больших успехов в 
учебной и научно-исследовательской 
работе. В этом большая заслуга 
народных контролеров. Перед инсти
тутом стоят большие задачи — 
повышение успеваемости студентов, 
уменьшение отсева. Нужно воз
действовать на студенческий коллек
тив через администрацию, включая 
администрацию факультетов и ка
федр, вплоть до старост групп. 

Проректор института по адми
нистративно-хозяйственной работе 
Ю. М. Иванов отметил, что народ
ные контролеры вносят существен
ный вклад в работу по претво
рению в жизнь решений ноябрьско
го (1982 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Одной из главных наших задач 
остается укрепление трудовой дис
циплины во всех ее аспектах. 

В заключение выступила секре
тарь Калининского районного ко
митета КПСС и. в. Новожилова. 

В последнее время партия и пра-

' вительство большое значение при
дают задачам усиления контроля и 
проверки исполнения решений, ук-

/ реплению дисциплины труда. В этой 
связи возрастают роль и ответствен
ность органов народного контро
ля. 

Районный комитет НК в целом 
положительно оценивает работу 
КНК ЛПИ, хотя в деятельности 
комитета имеются и существенные 
недостатки. 

Народные контролеры недостаточ
но влияли на совершенствование 
системы по повышению качества 
обучения специалистов, укрепление 
учебной дисциплины студентов. В 
свое время именно ЛПИ выступил 
инициатором КДС с промышлен
ными предприятиями. Однако эти 
связи ослабевают. Медленно внед
ряются результаты НИР. 

В некоторых студенческих обще
житиях низок культурный уровень 
проживающих, слабая дисциплина. 

Есть в институте и другие не
решенные проблемы. Вновь избран
ный КНК должен заняться их ре
шением. 
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ЧИТАТЕЛЬ — 
ГАЗЕТА 

ВОСЬМОЙ корпус — обще
житие электромеханического 
факультета традиционно зани
мает одно нз малопрестнжныж 
мест в смотре-конкурсе обще
житий^ И вот вновь «восьмерка» 
на последнем месте. 

Попробуем проследить при
чины этого. Известно, что кор
пуе не новый, как говорится, 
ие из тех зданий, сами стены 
которых своими пропорциями 
и блеском зовут не отставать 
от времени. Темно-синей и 
мрачно-зеленой масляной крас
кой окрашены здесь коридоры, 
кое-где более нли менее зна
чительными кусками отвалилась 
штукатурка, напоминая о необ
ходимости капитального ре
монта. 

А м е ж д у тем одно поколе
ние сменяется другим, бывшие 
абитуриенты становятся специа
листами и инженерами. 

Но спросите студентов — 
ведь многие иэ них довольны 
жизнью в «восьмерке». Да, да! 
Несмотря на то, что имеются 

комнаты населенностью в пять-
шесть ч е л о в е к ; н е с м о т р я на 
то, что помещение красного 
уголка нередко используется 
как гостиница для приезжих. 

Нет в общежитии ни ко>Анат 
отдыха, ни помещений для за
нятий спортом. 

Впрочем, обходятся и без 
них. Ведь рядом парк инсти
тута: зимой можно покататься 
на лыжах, осенью и весной, — 
пожалуйста, бегай трусцой, а 
в теплые дни, кажется, весь 
корпус выходит во двор поиг-

РЕАЛЬНОСТЬ 
и отчетность 

ОБЩЕЖИТИЕ — 
дом родной 

рать в волейбол илн бадмин
тон. Проводятся соревнования 
мюкду этажами. 

В последнне годы не отме
чалось в общежитии серьез
ных случаев нарушения общест
венного порядка. Живут здесь 
дружно. 

Вот и обижаются жильцы 
«восьмерки»: мол, несправед
ливо проводили конкурс — у 
нас тишина, порядок. 

Но, как известно, тишина ти
шине рознь, и там, где ж и 
вет молодежь, естественны и 
задор, и выдумка, и веселье. 
А этого-то в других общежи
тиях оказалось больше. Корпу
са № 5 и 7 соревнуются между 
собой в КВН, в № 13 есть 
клуб любителей книги, в № 6 
организовали радиотрансляцию 
лекций и выпуск радиогазеты, 
среди добрых начинаний кор
пуса № 11 — вечер-ритуал пос
вящения первокурсников в 
семью общежития, в № 14 — 
систематически организуются 
экскурсии в музеи и на выс
тавки, в ряде корпусов про

водятся интересные, нестан
дартные лекции и еще многое, 
многое. 

Словом, конкуренция серь-
езная,\ и корпусу № 8 надо 
призадуматься и подтянуться. 
Наверное, нужно проявить 
больше инициативы и настой
чивости в реализации задуман
ного. 

Но мне в один голос воз
ражают: нет, в «восьмерке» 
вряд лн можно что-нибудь из
менить, корпус перенаселен, 
к тому ж е студенты занимают 
лишь три этажа шестиэтажного 
здания, а потому не чувствуют 
себя полноправными хозяева
ми. 

По отчетам на бумаге, здесь 
скука — фактически ж е , студен
ты посещают дискотеки, ве
чера юмора, конкурсы, лек
ции, проводимые в соседнем, 
более приспособленном деся
том корпусе, где тоже живут 
студенты Э л М Ф . 

Давно сложилась эта об
щность. Более того, сам пред
седатель студсовета «восьмер
ки» проживает в десятом кор
пусе. М о ж е т быть настало вре
мя закрепить сти](ийное объе
динение созданием единого со
вета, с филиалом в вось
м о м корпусе! Догда облегчит
ся координация совместной ра
боты, появится соответствие 
отчетности и реальных дел, 
'на отсутствие которого сетуют 
сейчас активисты «восьмерки». 

М . КОТОУСОВА 

ЛЕТНИЙ спортивный сезон политехники открыли красочным спор
тивным праздником, который проходил на стадионе ЛПИ 6 мая и был 
посвящен Дню Победы. 

На снимке нашего общественного фотокорреспондента А. Туманова — 
один из забегов физкультурников института, проходивших в мнившем 
Летнем сезоне. Немало интересных стартов ожидает их и в этом году. 

О рапирах, саблях, 
шпагах и чемпионах 

в Н А Ч А Л Е а п р е л я в с п о р 
т и в н о м к о м п л е к с е Л Г И К 
и м е н и Н. К. К р у п с к о й п р о 
х о д и л ч е м п и о н а т о б щ е с т в а 
« Б у р е в е с т н и к » п о . ф е х т о 
в а н и ю . В л и ч н ы х и к о м а н д 
н ы х с о р е в н о в а н и я х ш л а 
б о р ь б а м е ж д у с п о р т с м е 
н а м и 11 в у з о в Л е н и н г р а д а . 

Ч е м п и о н о м 1983 г о д а в 
л и ч н о м п е р в е н с т в е п о ф е х 
т о в а н и ю на р а п и р а х стал 
с т у д е н т ф и з и к о - м е т а л л у р г и 
ч е с к о г о ф а к у л ь т е т а Л П И , 
м а с т е р с п о р т а В и к т о р Са
л и в о н ( г р . 2 6 2 ) . Ч е м п и 
о н о м в л и ч н о м п е р в е н 
стве на ш п а г а х стал т а к ж е 

^ с т у д е н т н а ш е г о и н с т и т у т а , 
к а н д и д а т в м а с т е р а с п о р т а 

Д м и т р и й Я к о в л е в ( Р Ф Ф , 
г р . 493-а) . 

О т л и ч н о в ы с т у п и л в 
к о м а н д н ы х с о р е в н о в а н и я х 
п о ш п а г е ч л е н с б о р н о й 
к о м а н д ы Л е н и н г р а д а , с т у 
д е н т ф а к у л ь т е т а т е х н и ч е 
с к о й к и б е р н е т и к и , м а с т е р 
с п о р т а М и х а и л Н и к и ф о р о в 
( г р . 2 8 4 / 3 . ) И з в о с ь м и б о е в 
о н в ы и г р а л с е м ь и б ы л 
л у ч ш и м в н а ш е й к о м а н д е . 

В о б щ е м з а ч е т е п о ф е х 
т о в а н и ю на р а п и р а х , с а б л я х 
и ш п а г а х к о м а н д а Л П И 
и м е н и М . И. К а л и н и н а з а 
няла п я т о е м е с т о . 

А. Р У С А Н О В С К И Й , 
' т р е н е р по ф е х т о в а н и ю 

Трудно ли работать с «трудными»? 
с т о и т ли создавать отряд по ра

боте с .«трудными» подростками 
на ФЭУПе? «Девичий факультет»... 
А вдруг понадобится твердая рука? 

Отряд все-таки был создан, и 
опасения не подтвердились, 
ОРТП ФЭУП с успехом работает 
уже несколько лет. Вот что рас
сказывает его командир Ольга 
Федина, студентка группы 474/1: 

— Начиналось все очень просто. 
Вывесили объявление о формиро
вании ОРТП. Записались многие, 
но постоянно работать смогли 
лишь те, кто не побоялся по
жертвовать значительной частью 
своего свободного времени на об
щение со своими подшефными. 
Сейчас отряд состоит нз 10 чело
век; на нашем попечении 8 под
шефных. 

— Наверное, «трудные» из не
благополучных семей? 

— Как раз нет. Се.мьи в боль
шинстве случаев, на первый взгляд, 
обычные. А вот ребята состоят на 
учете за пьянки, драки, некоторые 
из них, бывает, по несколько дней 
не ночуют .юма. 

— В чем же, собственно, состоит 
ваша работа? 

— Наше^ основное дело — инди
видуальное шефство. За каждым 
подростком закреплены 1 — 2 че
ловека, которые стараются уделить 
ему максимум внимания, ослабить 
влияние улицы, плохой компании, 
помогают организовать досуг, зна
комятся с семьей. 

Хочется отметить нашнх сту
денток Риту Альхову, Наташу Со-
ломко, Жанну Бушеленко, кото
рые проводят со своими под
шефными очень много. времени. 

Подопечная Риты и Наташи, оче
видно, скоро будет снята с уче
та в милиции. 

— Вероятно, работать не всегда' 
бывает просто? 

— Конечно. Труднее всего устано
вить контакт с подростками, осо
бенно мальчиками: как же. над 
ннм берут шефство, да еще к тому 
же девчонка! О каждой встрече 
с подростком нужно писать свое
образный отчет для инспектора 
по делам несовершеннолетних. Под
росткам сообщают об этом, но им, 
понятно, эти бумажки не очень 
нравятся. 

— Расскажи, пожалуйста, о своем 
подопечном. 

— Его зопут Юра. Я познако
милась с ним, когда ему было 
16 лет. Ему в семье было не
легко: рос без отца, у матери 
кроме'него еще трое детей. Юра 
работал на ЛОМО. Но вскоре 
случилось несчастье: попал Юра 
в колонию за участие в драке. 
Я ездила на свидания, выступала 
на суде. Потом мы переписывались, 
я приезжала к нему. Именно в 
это, время в нашнх отношениях 
наступил перелом в лучшую сторо
ну. Юра хорошо зарекомендовал 
себя в колонии. Сейчас он осво
божден, работает. Через год соби
раемся вместе в стройотряд. 

— А еслн подвести некоторый 
итог работы ОРТП ФЭУП? 

— Три человека в ближайшее 
время будут сняты с учета в 
милиции. В 1982 году наш отряд 
признан лучшим в институте. 

Е. АМЕЛЬКИНА. 
член молодежной редколлегии 

СТУДИ'Я-

ЛАУРЕАТ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ коллек

тив народного театра-студии 
ЛПИ отметил свой тринадца
тый сезон. В настоящее время в 
работе народного театра-студии 
ЛПИ участвуют более семидеся
ти студентов и выпускников раз
личных факультетов института. 
Студия является лауреатом 
многочисленных городских смот
ров художественной самодея
тельности. 

На I Всесоюзном фестивале 
самодеятельного художествен
ного творчества трудящихся 
коллективу присуждены золотая 
медаль и звание лауреата за 
спектакль «Слово о полку Иго
реве». Спектакль театра «Опти
мистическая трагедия» удостоен 
приза за режиссуру, которую 
осуществил художественный 
руководитель театра Валерий 
Степанович Суслов. За этот же 
спектакль коллектив полу<)Ил 
диплом 1-й степени на Ленин-, 
градском смотре студенческих 
театров. В настоящее время 
театр предлагает зрителям пье
сы К. Хоинского — «Ночная по
весть», Е. Носова — «Усвятские 
шлемоносцы», А. Блока — «Ро
з а и крест» и другие. Заслу
женный коллектив с успехом 
представлял художественную 
самодеятельность нашего инсти
тута в Москве, НовгорЬде, Кали
нинграде, Вологде, Тарту, Крон
штадте, выезжал в Польскую 
Народную Республику. 

М. ШЕХТМАН, 
студкор, гр. 232/1 

ШЕФСКИЙ ОТРЯД 
НЕДАВНО на Ф Э У П создан студенческий шефский отряд 

«Малыш» ( к о м а н д и р В. Власова, студентка г р . 374/2, комис
сар — Т. Горяева, г р . 272). Отряд, насчитывающий 35 
человек, работает в д е т с к о м д о м е , в к о т о р о м воспи
тываются 104 ребенка д о ш к о л ь н о г о возраста. Студенты 
посещают д е т д о м два раза в неделю, помогают вос
питателям заниматься с детьми. Каждый раз с о г р о м 
ной радостью спешим к своим малышам, которые всегда 
с нетерпением ж д у т нас. Детский д о м — один из основ
ных объектов наших субботников и воскресников. 

Т. ГОРЯЕВА, 
студентка г р г 2 7 2 

«ЭКВАТОР» ПОЗАДИ 
ЕГО ждали, но к о г д а он наступил, многие просто не 

м о г л и поверить, что половина студенческих лет у ж е позади. Ка
залось, только вчера были выпускной вечер, «абитура», 
первью экзамены на п е р в о м к у р с е , первые чертежи... 

Третьекурсники М М Ф собрались на праздничном вечере. Его 
открыл Ю. Я. А н д р е й ч е н к о , который напомнил основные 
этапы ж и з н и курса, начиная с первого собрания. 

А праздник продолжается. Подводятся итоги конкурса фото
газет, к о т о р ы е представили г р у п п ы . Во многих из них с д о б р о 
желательным ю м о р о м рассказывается о ж и з н и группы. Ж ю р и 
т р у д н о выбрать лучшую, и после долгих споров первый 
п р и з получила газета г р у п п ы 3 4 1 , повествующая о «трех китах», 
на которых держится ж и з н ь г р у п п ы — учебе, труде и отдыхе. 

А впереди — танцы, к о н к у р с ы , выступления самодеятельнос
ти. Их подготовили студенты групп 3 4 1 , 345 и 344. Особен
но хочется отметить М . Топчина, В. Полумордвинову, И. Ря-
б и н с к у ю , Н. Савенкову. 

Вечер удался на славу. Большое спасибо за это хочется 
сказать его организаторам — комитету профсоюза курса и 
п р о ф о р г у группы 343 Д . Кривелеву. 

М. ГВИРЦ, 
студкор, студент М М Ф 

ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ! 
Не так давно в четвертом к о р п у с е о б щ е ж и т и я Э н М Ф состоял

ся к о н к у р с студенческой песни. Участники праздника пред
ставили на суд зрителям множество интересных песен,, 
основную часть которых сочинили сами. 

Первый п р и з был е д и н о д у ш н о п р и с у ж д е н Олегу П р о 
кофьеву, студенту г р . 137/2; порадовал гостей своим 
выступлением В. Ж и д к о в , который и после конкурса с 
удовольствием согласился исполнить полюбившиеся ребятам 
песни. 

Зрите^^и и участники этого «мини-Топоса» не остались в 
этот вечер рс1Внодушными к п р о г р а м м е конкурса. Хотелось 
б ы , чтобы подобные праздники песни стали д о б р о й тради
цией нашего факультета. 

В. Ш О Л О В А , 
студентка гр. 2 3 2 / 2 

\ *• 



БЕСЕДА 

ЗЛ КРУГЛЫМ СТОЛОМ 

«О СКОЛЬКО НАМ 
ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ...» 

БОЛЬШОЕ внимание вопросам эстетического и нравствен
ного воспитания граждан уделяет Дом ученых в Лесном. Раз
нообразна и насыщена программа лекций, бесед, встреч с 
ннтересными людьми, организованных его сотрудниками. Так, 
в канун Дня советской науки здесь состоялась необычная 
по своей тематике беседа за круглым столом — о взаимосвязи ис
кусства и науки «Образ ученого в советском искусстве». 
Ее участниками стали: лауреат Ленинской премии академик 
Ж- И. Алферов, доктор искусствоведения профессор Л. И. Гет-
тельмак, лауреат Государственных премий, народный артист 
СССР, профессор И. О. Горбачев, доктор физико-математических 
наук, профессор, декан ФМФ ЛПИ Ю. И. Уханов (на 
снимке слева направо). 

ПОЛИТЕХНИК № 17 

, ТРУДНО полюбить бином 
Ньютона? Да, пожалуй, скажете 
вы, тяжело вздохнув... Полюбить 
формулы, чертежи, описания 
опытов трудно, но ведь за ними 
стоят люди, человеческие харак
теры, судьбы, и убеждена, что 
человек любого возраста,-узнав
ший, например, трагедию Гали
лея, лучше поймет, запомнит, ду
шой прочувствует, что дал Гали
лей человечеству. Мир научных 
идей, техники тесно переплетает
ся с миром человеческих судеб. И 
от кого, как ни от людей искусст
ва зависит, куда направить точ
ный «разум» науки, помочь ощу
тить ученого как человека? 

А театр? С его таинственнос
тью кулис и магией переживания 
с желанием расширить кругозор 
публики и обогатить человека 
неведомыми порой ему в обыден
ной жизни чувствами и страстя
ми, оживить и развить воображе
ние зрителя. Почему театр? О 
театре, и, прежде всего, об обра-

,зё ученого в искусстве шел раз
говор за «круглым столом» в уют
ном зале Дома ученых в Лесном. 
А собрались здесь и физики, и 
лирики; лауреат Ленинской пре
мии, академик Ж. И. Алферов; 
доктор искусствоведения, про
фессор Л. И. Геттельман; лауре
ат Государственных премий, на
родный артист СССР, профессор 
И. О. Горбачев; доктор физико-
математических наук, профессор 
Ю. И. Уханов. 

Игорь Олегович Горбачев час
то играет на сцене ученых. Его 
доктор Крымов, академик Сама
рин, врач Устименко ведут публи
ку за собой, внушая ей те идеа
лы, которые проповедуют сами. А 
спектакли «Все остается людям», 
«Предел возможного», «Пока 
бьется сердце», «Дело, которому 
ты служишь» вызывают широ
чайший общественный резонанс. 

Стоит ли театру ставить спек
такли об ученых? На этот вопрос, 
столь волновавший Игоря Олего
вича, Ю. И. Уханов ответил без 
(солебаний: «Да, стоит. Ведь где, 
как не в театре, можно посмот
реть на себя со стороны. Давать 
советы, как нужно играть учено
го, невозможно. Разные люди, 
разные характеры. И драма на
учных идей — это прежде всего 
драма человеческих надежд, на
ходок и ошибок, непониманнй, 
жестоких столкновений, и глав

ное — поиск истины». 
— Еще Николай Черкасов, с 

которым мне довелось играть на 
сцене Александринки,— ожив
ленно подхватил Горбачев,— ух
ватил главное в образе ученых — 
не ограниченность одной лишь 
наукой. Современный ученый 
идет в жизнь, он не равнодушен к 
тому, что происходит. Сопричаст
ность к жизни, личная ответст
венность за все неудачи и радос
ти, уменне вносить сегодняшний 
день в свои научные проблемы, а 
не кастовая замкнутость — это 
свойственно сегодняшнему уче
ному. 

Ж. И. Алферов: — Что объе
диняет нас, ученых, и вас, людей 
искусства? Пожалуй, это твор
чество, поиск истины в окружаю
щем, нас мире и мире человечес
ких отношений, это любовь не 
только к результатам труда, ио и 
к ежедневной черновой работе. 

— Приблизиться к образу уче
ных на сцене,— говорит Игорь 
Олегович, — иам помогает глу
бинное знание их проблем. Един
ственная чистота, в которую я 
не верю, — это чистота незнания. 
Понять основу, иад чем бьется 
ваша мысль, ученые, мы можем 
на сцене. И все же мы, артисты, 
мало еще касаемся круга ваших 
проблем. Нас интересует нрав
ственный конфликт, ведь на сце
не нельзя воссоздать образ уче
ных на его производственных де
лах. Потому-то о порядочности, 
благородстве, добродетели мы 
говорим как о государственных 
категориях. Театр сейчас стал 
местом, где решаются насущные 
вопросы жизни, где людям мож
но помочь, спасти. 

Есть такое понятие — веяние 
жизни. Это то, что носится в воз
духе, составляет аромат и коло
рит своей эпохи, характеризую
щий людей одного времени, их 
образ жизни, их творческий по
тенциал. А мне бы хотелось ска
зать об обратном процессе — о 
веяниях сцены. Иными словами, 
о веянии, которое сцена оказы
вает на духовный мир сограждан,-
располагая к размышлению над 
своими достоинствами и недос
татками, рождая в сознании сов
ременников неожиданные ассо
циации, связанные не только с 
жизнью, но и с искусством. 

И. СКОБЕЛЕВА 
Фото г. Юр к ина 

Литературная страница 

Навстречу третьему 
трудовому семестру 

НА последнем занятии члены ЛитО «Политехник» обсуждали 
стройотрядовские стихи Сергея Чалова. С. Чалов в 1979 году 
был бойцом РСО «КЬарк», выезжавшего в Ленинградскую 
область, а в 1980 году работал в олимпийском ССО. Предлага
емые читателям стихи являются его творческим отчетом о 
работе студентов-строителей. 

Строим завтрашний день 
стихи Сергея Чалова 

Комиссару ССО «Грант» 
Михаилу Гусеву 

П О М Н И Ш Ь стройотрядовские 
•будни, 

влажный, несхватившийся 
бетон, 

желтую жару после полудня, 
сумерки янтарные потом? 

Как пылали руки от 
мозолей, 

и хотелось наземь лечь 
и спать... 

Все-таки у нас хватало воли 
песни петь и .дневники писать! 

А теперь зима. Идет учеба,— 
труд, и я, и ты его должник. 
Но студент — 

не интегральный робот, 
а мечтатель, выдумщик, шутник! 

Роботу не станет интересней, 
и скучней ему не станет жить, 
если у костра ночного песни 
о любви не будут говорить... 
Если не несытит горный ветер 
нас хрустальным воздухом 

с высот. 
Если вдруг 

на просьбу не ответит,— 
значит, 

и в несчастье не спасет! 

Потому и звонки наши песни, 
что судьбою молодость горда. 
Снова едем мы с тобою вместе 
нашей дружбы строить города. 

НА поляне одуванчики 
меж собою говорят. 
Ах вы, девочки и мальчики, 
что вам этот стройотряд? 

Что нашли вы в нем хорошего? 
Скоро вереск зацветет. 
На лугах трава не скошена. 
Что ни будет — все пройдет... 

Может, молодость обманчива 
и в поступках не вольна... 

'Отцветают одуванчики, 
созревают семена. 

К завершенью стройка близится. 
Стекла вставлены. И вот 
дом над лесом гордо высится 
и жильцов веселых ждет. 

Облетают одуванчики 
и вздыхают меж собой. 
Что ж вы, девочки и мальчики, 
уезжаете домой? 

Комиссару ССО «Пульсар» 
Ирине Малышевой 

НАШ отряд не стар. 
Что там говорить! 
По земле «Пульсар» 
учится ходить. 

Солнце, освети 
дней колокола! 
Ждут его в пути 
добрые дела. 

Погоди, «Пульсар», 
твоему бойцу 
северный загар 
как нельзя к лицу. 

Но не в этом суть. 
Есть такой девиз: 
«Трудно, ну и пусть!» 
Нас не удивишь. 

Он помог бойцам 
в нынешнем году 
приучить сердца 
к дружбе и труду. 

Так дерзай, «Пульсар», 
ничего не трусь. 
Ты же сам сказал: 
«Трудно, ну и пусть!..» 

\ 

Д Л Я стойотряда имя — 
это гордость. 

Оно звенит, 
насыщенное смыслом, 

Как пение тугого коромысла, 
Когда плывут наполненые 

ведра. 

И тот достоин имени отряда, 
Кто ведра донесет 

и не расплещет 
Ни капли славЬ! 

и ни. капли чести... 
А нет,— тогда и имени 
не надо. 

ЧЕЛОВЕК — фантазер 
издревле. 

Песню выдумает и рад. 
Ну-ка вспомним, в какой 

деревне 
жил два месяца наш отряд... 

Снова ночь наступает смело 
иа гороховые поля. 
И с дождем ничего поделать 
до утра не сможет земля. 

Дождь по стеклам 
гремит базаром. 

Дом — в сирени сырой 
по грудь... 

Стройотрядовск^1е гитары, 
кто настраивал вас на грусть 

и терзал ваших струн 
упругость, 

чуть качая ногою в такт?.. 
Мы с тобою нашли друг друга, 
в двух словах не расскажешь — 

как. 

Но в березовом перелесье 
с той поры поют соловьи 
бесконечно-живую песню 
о невыдуманной любви. 

Баллада 

о прощальном 

стройотряде 
А все же есть 
на свете города — 
наследники 
студенческого пыла. 

Есть, 
потому что 
трудно нам тогда,— 
и может, хорошо, 
что трудно 
было. 

Ты только, друг, 
не вздумай тосковать. 
С тоскою, 
как с погодой, 
трудно ладить. 
Мы многое 
могли бы рассказать 
и разное 
о нашем стройотряде. 

Другие тоже 
много говорят,— 
все больше о деньгах 
и об отвальных. 
И пьют за то, 
что этот стройотряд 
для них, 
для пятикурсников, 

прощальный. 

У них 
как будто не было забот, 
и на глазах не слезы — 
капли пота. 
Так ведь и мы с тобой 
глотали пот. 
Какая же без этого работа! 

Мой друг, 
не прячь 
своих усталых глаз. 
Усталостью такой 
гордиться можно! 
Ведь позовут-то не других, 
а нас 
туда, где будет 
нестерпимо сложно. 

Друзей хороших 
где теперь искать? 
Что в дружбе нам 
заме1Й!т нынче леер?.. 
Но если тоста 
все же не миновать, 
то мы найдем 
слова повеселее. 

Л 

М-17673 Заказ № 9071 Ордена Трудового Красного Знамени'тидография им. Володарского Ленийдата. Ленинград, Фонтанка, 57. ЙеАактор В. А. БЕЛОПАСОВ 


